
P6 
La Maison de la mobilité de l’Agglo,  
le guichet unique du transport  
P12 
Les premiers pas des collégiens 
au collège Robert Badinter

Com•ACtion
N°33 

NOVEMBRE 
2024

C
O

M
M

U
N

A
U

T
É

 
D

’
A

G
G

L
O

M
É

R
A

T
I

O
N

 
D

E
 

C
A

M
B

R
A

I
 



2 Com•Action N°33 
Novembre 2024

À DÉCOUVRIR 
dans ce numéro

Magazine de la Communauté d’Agglomération de Cambrai • 14 rue Neuve 59400 CAMBRAI • Tél. : 03 27 72 40 00 • Fax : 03 27 72 40 01 • Mail : contact@agglo-cambrai.fr •  
www.agglo-cambrai.fr • Directeur de la publication : Nicolas SIEGLER • Crédit photos : Communauté d’Agglomération de Cambrai, DÉCLIC - CAMBRAI, Shutterstock images 
LLC - Les photos aériennes sont réalisées avec l’aimable participation de l’AéroClub de Cambrai/Niergnies et la Société ArtoisDrones • Conception, Réalisation  
et Impression : Imprimerie DANQUIGNY - CAMBRAI. Édité à 43 000 exemplaires • Distribution : Mediaposte • Dépôt légal : Novembre0 2024 • Tous droits de reproduction  
réservés.  

3 MOIS D’AGGLO..........................................................................4 
 
LA MAISON DE LA MOBILITÉ DE L’AGGLO  
LE GUICHET UNIQUE DU TRANSPORT.............6 
 
EMERA SUIT CHAQUE ANNÉE  
200 PATIENTS  
TOUCHÉS PAR UN CANCER..........................................8 
 
OCTOBRE ROSE 
TOUTE UNE AGGLO MOBILISÉE................................9 
 
LE VILLAGE TERRE DE JEUX 2024  
À NIERGNIES UN ÉTÉ INOUBLIABLE...............10 
 
DEUX CAMBRÉSIENS  
AUX JEUX OLYMPIQUES.................................................11 

LES PREMIERS PAS DES COLLÉGIENS 
AU COLLÈGE ROBERT BADINTER.......................12 
 
ELECTRO BÉTON   
L’ENTREPRISE QUI FAIT LE MUR..........................14 
 
TRACTO PIÈCES UN DÉMÉNAGEMENT  
POUR DÉVELOPPER DE NOUVELLES  
ACTIVITÉS........................................................................................15 
 
OPAH•RU CAMBRAI 
DES AIDES POUR LA RÉNOVATION      
DE L’HABITAT DANS LE CŒUR HISTORIQUE 
DE CAMBRAI.................................................................................16 
 
FLASH INFOS-ACTUS........................................................18 

 
L’ALOUETTE : LA PREMIÈRE CUVÉE  
DU VIGNOBLE DU HAUT ESCAUT......................20 

Les équipements culturels de l ’Agglo 
 
CAMBRAI TANK 1917 
DU TERRAIN DE JEU  
AU CHAMP DE BATAILLE...............................................21 
 
UN ÉTÉ OLYMPIQUE  À L’ARCHÉO’SITE 
L’ACTU DU CONSERVATOIRE...................................22 
 
LE LABO EN EXPLORATION, 
AU FIL DE L’HISTOIRE  
ET DE SES TRACES ............................................................23 
 
À LA DÉCOUVERTE  
D’UNE COMMUNE ................................................................24  
• GOUZEAUCOURT 
• GONNELIEU 
• IWUY 
• LES-RUES-DES-VIGNES

6 12

LA MAISON DE LA MOBILITÉ  
DE L’AGGLO  

LE GUICHET UNIQUE  
DU TRANSPORT

LES PREMIERS PAS  
DES COLLÉGIENS 

AU COLLÈGE  
ROBERT BADINTER

L’ACTUALITÉ DE L’AGGLO

18

CAMBRAI

ESCAUDŒUVRES

AWOINGT

CAUROIR

CAGNONCLES

NAVES RIEUX-EN
CAMBRÉSIS

VILLERS-EN-CAUCHIES

IWUY

THUN-SAINT
MARTIN

THUN-L’ÉVÊQUE

ESTRUN

PAILLENCOURT
HEM-LENGLET

FRESSIES

ABANCOURT
BANTIGNY

HAYNECOURT

SANCOURT BLÉCOURT

CUVILLERS ESWARS

TILLOY-LEZ-
CAMBRAI

FONTAINE-NOTRE-DAME

PROVILLEANNEUX
MŒUVRES

BOURSIES

DOIGNIES

CANTAING-
SUR-ESCAUT

NOYELLES-
SUR-ESCAUT

FLESQUIÈRES
MARCOING

RUMILLY-EN-
CAMBRÉSIS

NIERGNIES

MASNIÈRES

ESNES

SÉRANVILLERS-
FORENVILLE

BANTOUZELLE

BANTEUX

GONNELIEU

VILLERS-GUISLAIN

GOUZEAUCOURT

VILLERS-PLOUICH

RIBÉCOURT-
LA-TOUR

HONNECOURT-SUR-ESCAUT

CRÈVECŒUR-
SUR-ESCAUT

LES-RUES-DES-VIGNES

LESDAIN

WAMBAIX

RAMILLIES

SAILLY-LEZ-
CAMBRAI

NEUVILLE-
ST-RÉMY

RAILLENCOURT-STE-OLLE

AUBENCHEUL-
AU-BAC

Flash 
INFOS 
ACTUS

NOUVEAU



Com•Action N°33 
Novembre 2024 3

Mes chers concitoyens, 
 
Cet été a été l’occasion de célébrer des manifestations sportives incroyables,  
témoignant de la vitalité et de l’engagement de tout un pays. Avec son Village Terre 
de Jeux, la Communauté d’Agglomération a voulu rassembler, partager cet esprit 
olympique et paralympique. Je me réjouis d’avoir accueilli de nombreux centres  
de loisirs, d’avoir permis à presque 11 500 visiteurs de profiter de différentes  
attractions sur le village, de les avoir mis au contact d’artistes, de sportifs et  
d’associations, d’y avoir croisé des familles, des enfants (petits et grands), des  
parents, des grands-parents, toujours avec le sourire aux lèvres. 
 
Depuis la rentrée, nous avons eu le plaisir d’inaugurer le collège Robert Badinter. 
L’aboutissement d’un long travail collectif qui prouve, une fois encore, que nous 
sommes capables d’unir nos forces pour mener à bien des projets d’envergure.  
 
Toujours sur le Pôle Gares, nous avons également inauguré la maison de la  
mobilité. Vous y retrouverez toutes les informations relatives au réseau TUC,  
mais aussi celles relatives aux dispositifs mis en place par l’Agglo pour soutenir  
les mobilités (aide au permis, aide au vélo) et le service de location de vélos de  
l’association PHARE à destination des personnes ayant des difficultés de déplace-
ment. 
 
J’ai toujours considéré la question des mobilités comme l’un des enjeux les plus  
importants de notre territoire. C’est pourquoi, j’ai souhaité renforcer l’accessibilité 
des transports. Ainsi depuis le 2 septembre, le réseau TUC est gratuit pour les  
collégiens et les élèves en Regroupement Pédagogique Intercommunal (RPI) ;  
le service Mobi+ est également devenu gratuit pour les personnes ayant des diffi-
cultés pour se déplacer. L’aire de covoiturage d’Awoingt sera bientôt inaugurée, 
deux autres devraient prochainement voir le jour à Iwuy et Fontaine Notre Dame. 
Enfin l’Agglo travaille en lien avec ses partenaires a développé de nouvelles pistes 
cyclables sur le territoire communautaire.  
 
Autant de projets à travers lesquels je souhaite réaffirmer ma détermination à  
renforcer l’accès de tous à la Mobilité. 
 
Avec force et conviction, nous poursuivons notre engagement avec vous et  
pour vous. 
 
Je vous souhaite à tous une très belle fin d’année et vous donne rendez-vous  
en 2025.

Nicolas SIEGLER  
Président de la Communauté d’Agglomération de Cambrai.  
Vice-président du Département du Nord chargé de l'Aménagement du Territoire, 
du Logement et du Canal Seine-Nord Europe. 
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Villers-Plouich 
Wambaix
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UN SUCCÈS FOU  
POUR LE VILLAGE TERRE DE JEUX 
Cet été, l’Agglo de Cambrai a créé un village  
terre de Jeux à Niergnies. Au programme,  
un maximum d’activités sportives pour petits  
et grands. Près de 11 400 personnes sont  
venus au cours de l’été pour découvrir  
de nouveaux sports, rencontrer  
des champions ou simplement passer  
du bon temps en famille.  
LE MEETING DES AILES :  
UNE RÉUSSITE EXTRAORDINAIRE  
Cette année, le meeting avait un accent  
de libération avec les commémorations  
des 80 ans de la libération de la plupart  
des communes du Cambrésis.  
Plus de 80 avions se sont relayés pour  
proposer plus de 7h de show dans le ciel  
de l’aérodrome de Cambrai-Niergnies.  
Rappelons que l’aérodrome Louis-Blériot  
est un équipement de l’Agglo.  

NOYELLES/ESCAUT :  
L’ESPACE DANIEL LECLERCQ  
À SON AIRE DE JEUX 
À Noyelles, il y avait déjà un city stade sur  
l’espace Daniel Leclercq. Ces derniers mois, 
des travaux ont été menés pour créer :  
un chemin végétalisé avec l’installation  
de bancs, des jeux pour enfants et un  
parcours sportif. Cet espace est également  
équipé de caméras de vidéo-surveillance.  
L’Agglo a subventionné les travaux via  
le fonds « Jeux Olympiques », à hauteur  
de 111.712€.   
UN ESPACE INTERGÉNÉRATIONNEL 
INAUGURÉ 
Le samedi 28 septembre, l'espace multi-jeux  
du Stade Marc Leuleu a été inauguré à  
Aubencheul-au-Bac. Cet ancien stade  
de football a été entièrement réaménagé  
en aire d'activités multigénérationnelle.  
Ce projet, a été soutenu par l'Agglo de Cambrai  
dans le cadre du Fond de soutien « JO 2024 ».  

LE LABO A FÊTÉ SES 5 ANS 
1 400 personnes sont venues fêter les cinq 
années d’existence du Labo les 22 et 23 juin 
dernier. Pour l’occasion, Le Labo avait concocté 
un programme diversifié de musique  
et de spectacle vivant.

1

2

3

4

5



5Com•Action N°33 
Novembre 2024

w
w

w
.a

gg
lo

-c
am

br
ai

.f
r

VERS LA VALLEY DE L’EMPLOI 
La 3ème édition du forum  
« Vers la Valley de l'emploi » s'est tenue  
le jeudi 13 juin. 300 professionnels de la  
logistique étaient présents à ce forum.  
À deux pas de cette rencontre, plus de  
500 personnes : demandeurs d’emploi,  
étudiants, salariés désireux de reconversion  
ont participé à l’opération pour trouver des  
opportunités d’emplois et de formations  
dans les métiers du transport  
et de la logistique.

6

LA CRÈCHE HÖUGGA INAUGURÉE 
Le groupe PB a créé une crèche favorisant  
la mixité et le vivre ensemble dès le plus jeune  
âge. Elle peut ainsi accueillir des enfants  
porteurs de handicap mais aussi des enfants  
issus de familles ayant des difficultés sociales  
ou encore des enfants issus de famille  
« ordinaire ». Le bâtiment est construit  
avec une ossature bois et des matériaux  
respectueux de l'environnement : isolation  
avec de la paille, utilisation de peupliers et  
de chênes issus de filières régionales.  
Le nom Hoügga signifie bien-être  
et humeur joyeuse.  

LA FLAMME OLYMPIQUE  
EST PASSÉE PAR CAMBRAI  
Le 2 juillet, la flamme olympique était présente  
à Cambrai. Quatre relayeurs ont porté  
la flamme sur un peu plus d’un kilomètre.

7
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I  T R A N S P O R T

L’agence  
Commerciale de 

Place Mobilité  
Les usagers peuvent acheter les  
titres de transport et être informés 
sur notre réseau TUC. Grâce au  
partenariat avec le Syndicat Hauts-
de-France Mobilités, il est également 
possible d’obtenir des billets d’autres 
réseaux de bus de la région.  
Un écran permet de suivre les  
arrivées et départs des 15 lignes TUC 
et des 4 navettes gratuites. 

Un bureau  
de la Communauté 

d’Agglomération  
de Cambrai  

Le chargé de mission mobilités de 
l’Agglo dispose d’un bureau au sein 
de la Maison de la Mobilité. Il a en 
charge la gestion des dispositifs de 
bourses mobilité (aide au vélo et aide 
au permis), les cartes Mobi+ (trans-
port de personne à mobilité réduite). 
Il répondra également à toutes les 
questions liées aux mobilités. 

LA MAISON DE LA MOBILITÉ DE L’AGGLO  
le guichet unique du transport

La Maison de la Mobilité de la Communauté d'agglomération de Cambrai a été officiellement  
inaugurée le mardi 15 octobre 2024. Cette nouvelle structure est située au cœur du Pôle Gares de 
Cambrai, à deux pas de la Station Bus, de la gare SNCF et du collège Robert Badinter.   
Elle se positionne comme un point central pour répondre aux besoins de mobilité des habitants, en offrant des  
services variés, des conseils, et un accompagnement vers une mobilité plus durable et accessible à tous.  
À l’extérieur, les usagers peuvent recharger voitures et vélos électriques grâce des bornes prévues à cet effet.
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Un service  
de location de vélo   

L'Agglo propose désormais un service 
de location de vélos classiques et 
électriques appelé SOLIMOB, géré 
par le collectif PHARE. Il vise à  
améliorer la mobilité locale par le  
vélo pour tous, avec une attention  
particulière portée aux travailleurs 
précaires, demandeurs d’emploi,  
personnes en insertion…  
Un atelier de réparation est également 
disponible pour les petites réparations. 



T R A N S P O R T  I

Gratuité 
des transports  

pour les collégiens 
et usagers de Mobi+  

Depuis le 2 septembre 2024, la 
Communauté d’agglomération 
de Cambrai a étendu la gratuité 
de son réseau de transports en 
commun à de nouveaux publics, 
offrant un accès libre et gratuit 
aux collégiens et aux élèves des 
Regroupements Pédagogiques 
Intercommunaux (RPI). 
 

Transports gratuits  
pour les jeunes scolarisés  
Les transports étaient déjà gratuits 
pour les lycéens. Les trois publics 
(lycéens, collégiens, élèves des RPI) 
pourront ainsi accéder gratuitement 
à leur établissement scolaire mais 
pas uniquement.  
En effet, la gratuité est effective 
tous les jours de la semaine mais 
aussi le week-end ainsi que lors des 
vacances scolaires.  
Et ce, sur l’ensemble des lignes  
du réseau. 

 
Pour en bénéficier, il faut :  
aÊtre résident de l'une des  

55 communes de la CAC.  
aÊtre scolarisé dans  

un établissement public  
ou privé de la CAC. 
(RPI, collèges, lycées).  

Pour voyager,  
la carte PASS PASS est obligatoire.  

Elle peut être obtenue  
gratuitement sur le site  

tuc-cambresis.fr  
ou à la Maison de la mobilité. 

 
Mobi+ 

un service adapté  
devenu gratuit  

Le service Mobi+, destiné aux  
habitants ayant des difficultés de 
mobilité et répondant à certains  
critères, devient également gratuit. 
Ce service en porte-à-porte assure 
des déplacements adaptés pour les 
personnes qui en ont le plus besoin 
(personnes âgées, personnes en  
situation de handicap) 
Pour en savoir plus et vous inscrire, 

consultez le site   
agglo-cambrai.fr 
ou rendez-vous  

à la Maison de la mobilité.

NOUVEAUTÉ

MAISON DE LA MOBILITÉ 
9 Place Maurice Schumann  
59400 CAMBRAI 
Ouverte du lundi au vendredi 
De 9h à 12h et de 13h30 à 17h30 
03 56 66 06 60
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Un nouvel  
équipement de l’Agglo  

avec le soutien de :



ERC EMERA 
La Citadelle 
Rue de la Paix de Nimègue 
Au premier étage 
59400 CAMBRAI 
07 49 56 48 81 
Permanence du lundi au vendredi  
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h 

Emera équipe
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EMERA  
suit chaque année 200 patients  

touchés par un cancer
L’association Emera accompagne au quotidien les personnes atteintes  

de différents types de cancer ainsi que leurs proches. 

L’Espace Ressources Cancer Emera 
a créé une antenne à Cambrai en 
2021. Chaque semaine, les huit 
bénévoles de l’ERC proposent des 
activités aux malades, mais aussi 
un accompagnement pour les 
proches.  
« Notre objectif est d’être une 
passerelle entre les soins et 
l’après maladie. Il y a des  
activités liées au bien-être  
(sophrologie, socio-esthétique, 
massage…), du sport adapté, 
mais aussi des groupes de  
parole, commente Linda Lemaire, 
la référente ERC Emera. Ces  
ateliers sont individuels ou  
collectifs. Ils sont entièrement 
gratuits. »  
L’ERC bénéficie de financements 
de la part de l’Agence Régionale 
de Santé (ARS) et de la Ligue 
contre le cancer. L’association vit  
également grâce aux dons.  
« Nous participons chaque 
année aux actions nationales 
telles que Mars bleu ou Octobre 
rose. Notre objectif est également 
de développer des partenariats 
avec les Centres Hospitaliers de 
Cambrai, de Valenciennes ou  
encore la Clinique Sainte Marie 
pour qu’ils orientent les patients 
vers notre structure. » Chaque 
année, 200 patients bénéficient 
de l’action de l’ERC Emera.   
Ces dernières semaines, des  
travaux ont été lancés dans les  
locaux de l’ERC Emera.  
« Des travaux de peinture et de 
menuiserie ont été entrepris par 
la mairie qui nous prête gracieu-
sement ces locaux. » 

Linda Lemaire,  
Référente ERC Emera



L ’ A G G L O  E N  R O S E  I

OCTOBRE ROSE 
Toute une Agglo mobilisée

Chaque année, en octobre, les communes de l’Agglo de Cambrai se parent de rose pour soutenir 
l'opération Octobre-Rose. Au programme : marches, courses, ateliers, conférences...

Les fonds récoltés sont ensuite remis à l’association ERC Emera (voir page ci-contre), permettant de financer 
des actions locales pour les patients atteints de cancer. L'an dernier, un chèque de 13.000 euros avait été 
remis à l’association. Une nouveauté cette année, l’Agglo a contribué à la dynamique en créant des éco-
cups roses, qui ont été distribuées lors de nombreux évènements.

Com•Action N°33 
Novembre 2024 9



I  T E R R E  D E  J E U X  2 0 2 4

10 Com•Action N°33 
Novembre 2024

Le Village Terre de Jeux 2024 à Niergnies 
UN ÉTÉ INOUBLIABLE

Cet été, près de 11  500 visiteurs ont été accueillis sur le Village Terre de Jeux de l’Agglo.  
Du 6 juillet au 11 août, cet espace sportif et ludique a su offrir gratuitement une multitude d’animations, 
de jeux, de parcours sportifs adaptés à tous les âges.  
Les matinées, réservées à l’accueil de groupes et de centres de loisirs ont permis à 1 938 enfants 
(et leurs animateurs) de profiter des animations. 
  
Le Village a également eu le plaisir d’accueillir des sportifs, des artistes, des associations, de passage 
ou pour une démonstration.  
Les visiteurs ont par exemple pu découvrir le basket fauteuil, le BMX, le tir sportif, le tennis de table, 
le breakdance, le beach volley ou encore la Boccia 
  
Merci aux associations, au Service d’Incendie et de Secours du Nord, aux sportifs pour les activités  
et démonstrations qu’ils ont pu proposer en plus des attractions du Village.  
Merci aux vacataires, aux partenaires et aux prestataires d’avoir fait vivre notre Village Terre de Jeux.



L’œuvre « En Piste ! »  
réalisée au cœur  

du Village  
Terre de Jeux   

Baptiste Coppée est designer  
graphique et artiste depuis 2023.  
Il transforme l’espace public et le 
mobilier urbain en terrain de jeux.   

Il tend à démontrer qu’en chaque lieu, 
urbain comme rural, se cache un  
potentiel qu’il faut déceler.  
Cet été, à l’occasion du Village Terre de 
Jeux 2024 à Niergnies, le designer a 
pu investir l’ancienne piste aérienne 
pour l’aménager en espace jouable. 
L’œuvre « En piste ! » s’appuie sur les 
traces restantes des marquages de  
la piste pour y insérer de nouvelles 
compositions graphiques et géomé-
trique.  
L’œuvre s’étend sur 200 mètres de 
long. Elle fait référence à des jeux  
de ballons, des jeux de raquettes, de 
course ou encore de jeux de plateaux. 
Ces nouvelles compositions se répon-
dent et s’entremêlent pour proposer 
une multitude de jeux à imaginer. 
Libre aux participants d’interpréter cet 
espace, de l’explorer et d’y créer leurs 
propres règles. 

T E R R E  D E  J E U X  2 0 2 4  I

Com•Action N°33 
Novembre 2024 11

TDJ_abri_bus_1200x1760mm_ech1-4_CMJN_v7_vect.indd   1 31/03/2021   12:09

TDJ_abri_bus_1200x1760mm_ech1-4_CMJN_v7_vect.indd   1 31/03/2021   12:09

Mickaëla Lahlah 
Attaquante N°5, 21 ans 
Cambrai Hockey Club 

Gaspard Xavier 
Défenseur N°2, 22 ans 
Racing Club de Bruxelles 
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Aux Jeux Olympiques de Paris 2024, deux Cambrésiens 
étaient présents : Mickaëla Lahlah et Gaspard Xavier.  
Si les résultats sportifs ne sont pas ceux escomptés, les deux 
sportifs ont profité pleinement de l’expérience.  
Cet été, pendant les JO de Paris 2024, quelques 571 hommes et femmes 
ont défendu fièrement les couleurs de notre pays. En hockey sur gazon, 
on trouvait deux Cambrésiens : Gaspard Xavier et Mickaëla Lahlah. De la 
cérémonie d’ouverture à la compétition en passant par le Village olym-
pique, les deux Cambrésiens ont vécu 15 jours « complétement fous ». 
Parmi les moments forts des deux athlètes, Gaspard garde en tête « le 
monde dans le stade. On avait déjà joué dans des grands stades. Mais 
jouer dans un stade où tout le monde est derrière toi c’était exceptionnel. 
Chaque marseillaise donnait des frissons. »  
« On a partagé quelque chose de fort en émotion avec le public. » En plus, 
la hockeyeuse a également bien complété sa garde-robe : « J’ai gardé 
toutes les tenues. J’ai échangé une veste contre celle d’une joueuse  
allemande et j’ai reçu de la part d’autres athlètes : un maillot de la  
Jamaïque, des États-Unis et de l’Australie. »   

Les résultats sportifs  
Côté compétition, tout ne s’est pas forcément déroulé comme prévu. Les 
deux équipes de France ont été éliminées dès le premier tour. « Je suis 
déçu, confie Gaspard. On n’est pas sorti des poules c’est décevant. On n’est 
pas passé à grand-chose. Ce sont des détails à régler pour les prochaines 
compétitions. » L’équipe féminine avait peu d’espoir de qualification.  
L’objectif principal était de gagner un match. « On a manqué notre  
objectif de peu. On a pas mal d’opportunités mais on ne les concrétise pas. 
En plus, on prend un but bête. On est une équipe jeune. Ça nous a permis  
d’apprendre. »  

Un véritable esprit d’équipe  
entre les équipes de France  

La compétition a été très rythmée avec un match quasiment tous les jours. 
Entre deux, les joueurs ont eu la chance de découvrir le Village olympique. 
« Le village c’est un endroit incroyable, confie Gaspard. On croise plein de 
sportifs connus : les frères Karabatic, Teddy Riner, Nadal ou Alcaraz. Il y a 
un véritable esprit d’équipe avec toutes les équipes de France. » Mickaëla 
en a, elle aussi, pris plein les yeux. « C’est immense. On a accès à tellement 
de choses. Il y a toujours de la vie peu importe l’heure. C’est beau à vivre. 
Il y a des cultures, des coutumes qui se mélangent dans une grande  
sérénité. J’ai fait une photo avec Zidane. J’ai croisé Antoine Dupont à la  
laverie et de nombreux autres athlètes ! » 

Deux Cambrésiens  
aux Jeux Olympiques



« Robert Badinter »  
un choix d’humanité   
Décédé en février 2024, cet ancien 
garde des Sceaux est notamment à 
l’origine de l’abolition de la peine de 
mort. Le jour de l’inauguration, les 
élèves ont déclamé une partie  
du discours de Robert Badinter, 
prononcé à l’Assemblée Nationale le 
17 septembre 1981. 
« C’est un vrai message d’huma-
nité que ces enfants ont porté  
aujourd’hui, soulignait Nicolas  
Siegler. Celui qui sauve une vie 
sauve l’humanité toute entière. 
Robert Badinter est celui qui a 
aboli la peine de mort, partant du 
principe que l’homme n’est pas  
infaillible, et que dès lors, la justice 
n’est pas infaillible »

I  É D U C A T I O N

Les premiers pas des collégiens 
AU COLLÈGE ROBERT BADINTER  

Après un peu plus de deux ans de travaux, le collège Robert Badinter a officiellement  
ouvert ses portes au Pôle Gares. Retour sur un jour de rentrée pas comme les autres.

C’est un collège flambant neuf qui a officiellement ouvert ses portes le 2 septembre dernier. La reconstruction  
du collège au Pôle Gares (anciennement dans la cité mixte Paul Duez) permet d’accueillir jusqu’à 650 élèves  
de la 6ème à la 3ème dans des conditions particulièrement propices à la réussite.

COÛT DU PROJET : 25,8 M€ TTC 
Collège et Halle sportive  

Le projet a été financé par le Département du Nord à hauteur de 19,5 M€,  
il a également obtenu le soutien de la Communauté d’Agglomération de Cambrai (2,6 M€)  

et de la Ville de Cambrai (1,2 M€)  
pour le financement de la Halle sportive communale située en face du collège.  

Le projet bénéficie également du soutien financier de l’État (DSID) à hauteur de 2,5 M€.

CC BY-SA 2.0 
Robert Badinter en 2007. 
wikipedia.org
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Le collège et ses  
équipements 

 
• « Mini-labo » de langues ;  
• Salle connectée ;  
• Salle dédiée aux expositions ; 
• Salle pour les classes CHAM  

(Classe à Horaires Aménagés 
Musique)…  

Le collège Robert Badinter, c’est 
aussi un CCC (Centre de Connais-
sances et de Culture - ex CDI) 
particulièrement apprécié des 
élèves.  
Pour la pratique des activités  
physiques et sportives, une piste 
de 60 mètres de long et un plateau 
sportif ont été aménagés dans la 
cour, en complément de la halle  
sportive Pierre de Coubertin située 
en face du collège. Cette halle 
sportive est le résultat d’une  
réhabilitation de l’ancienne halle 
Sernam, projet mené en parallèle 
de la reconstruction du collège.  

Un bâtiment  
Haute Qualité  

Environnementale  
Le collège Robert Badinter est le 
premier collège du Département 
du Nord construit majoritairement 
en structure bois. Il est également 
le premier collège du Nord à obtenir 
la certification Haute Qualité  
Environnementale (HQE) Bâtiment 
durable niveau excellent.   
Une grande importance a été  
portée à l’ensemble de la gestion 
des flux au sein du collège  
(lumière, eau, chauffage, …), mais 
également à la végétalisation du 
site et à la préservation de l’existant.  
80 % des besoins de chaleur  
sont couverts par une chaudière 
biomasse ; des panneaux photo-
voltaïques permettent d’alimenter 
le bâtiment en électricité ; le sys-
tème de récupération d’eau de pluie 
couvre 50 % de la consommation 
des sanitaires, l’arrosage et le  
système de refroidissement de 
l’air ; l’éclairage est en total LED…  
La quantité de bois (certifié dura-
ble et originaire d’Europe) mise  
en œuvre correspond à environ  
4 000 T équivalents CO2 évités, 
soit les émissions d’une voiture 
parcourant plus de 500 000 Kms 
ou encore la consommation  
électrique de 1 164 ménages/an.

É D U C A T I O N  I

De l’extérieur, le collège est majestueux  
et sa ligne architecturale rappelle celle d’un train.  
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L’entreprise Electro Béton produit des poteaux de béton. Depuis peu elle s’est diversifiée  
en produisant des modules de béton pour construire des murs de soutènement. 

ELECTRO BÉTON   
l’entreprise qui fait le mur

Electro Béton est une société  
familiale basée à Marcoing depuis 
1953. Elle est spécialisée dans la 
production de poteaux en béton 
précontraint de 10 à 16 mètres,  
destinés à recevoir les câbles  
électriques dans les communes. 
Chaque année, environ 4 000  
poteaux sortent de l’usine marco-
nienne.  
 
« Ils sont livrés auprès d’Enedis et 
d’entreprises locales telles que 
EITF et DUEZ dans les Hauts-de-
France, à Paris mais aussi dans 
l’Est. Relate le directeur général  
adjoint Laurent Milville. Ces poteaux 
sont plantés sur des chantiers  
programmés mais également  
pour des dépannages à la suite 
d’une tempête par exemple. »  
 
La mode est désormais aux câbles 
enterrés. Ainsi l’activité pourrait dé-
croître dans les années à venir.  
 
« Face à ce constat, nous avons 
décidé de nous réinventer et de 
lancer une activité secondaire : le 
RediRock. Nous utilisons notre  
recette de béton très qualitatif 
pour créer différents blocs à  
l’aspect esthétique, robustes et 
polyvalents. »  
Ces blocs en béton s’empilent 
comme un jeu de construction pour 
bâtir des murs de soutènement. 
L’installation est simple et rapide. Le 
résultat final est bluffant avec un 
aspect pierre assez naturel.  

« C’est un produit durable et solide 
qui s’adapte aux courbes du  
terrain. Les blocs permettent de 
créer un aménagement qui s’intè-
gre dans le paysage. En plus, ils 
peuvent être immergés dans l’eau 
douce ou l’eau de mer et résister à 
des charges de plusieurs  tonnes. 
Le produit peut ainsi être utilisé 
pour renforcer des berges ou pour 
la construction de ponts. »  
 

Une implantation 
dans le Parc  
d’activités  
de Marcoing   
Ce nouveau projet a officiellement 
été lancé chez Electo Béton en  
décembre 2023. Les premiers pas 
dans cette nouvelle activité sont 
plutôt prometteurs.  
 
« On a créé un mur d’exposition 
en deux jours. Rapidement il  
a suscité la curiosité. Notre  
objectif est désormais de faire 
connaître notre produit aux  
collectivités, aux particuliers mais 
aussi aux professionnels des  
travaux publics, des aménage-
ments paysagers ou encore aux 
architectes. »  
 
Face aux demandes croissantes, 
l’espace de stockage de l’entreprise 
arrive à saturation. L’entreprise  
Electro Béton a donc acquis un  
terrain dans le Parc d’activités du 
Trou à loup à Marcoing, à quelques 
dizaines de mètres de l’entreprise 
actuelle.  
 
Un show-room y sera également 
créé à l’horizon 2026. Electro Béton 
souhaite pouvoir transporter ses  
produits sur un rayon de 200 à 
300 kilomètres autour de Marcoing. 

Electro Béton une entreprise familiale    
Fondée en 1953 par M. Ronveaux, l'entreprise Electro Béton a été dirigée pendant 45 ans  
par sa fille, Mme Belfroid-Ronveaux, avant de passer aux mains de sa petite-fille, Françoise 
Belfroid, en 2015. Sous sa direction, Laurent Milville a été recruté pour développer de  
nouveaux produits, notamment des murs de soutènement. L'entreprise, forte de 14  
employés, fabrique chaque jour des poteaux et modules en béton. « la recette du béton est 
très précise pour garantir sa durabilité et sa robustesse. » Selon l'évolution du marché, la  
société pourrait embaucher entre deux et quatre personnes supplémentaires.

ELECTRO BÉTON  
Rue de Cambrai 
59159 MARCOING 
03 27 37 52 56 
electrobeton.fr

linkedin.com/company/ 
electrobeton/

Laurent Milville,  
Directeur général adjoint

I  D É V E L O P P E M E N T  É C O N O M I Q U E
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L’enseigne spécialisée dans la pièce neuve et d’occasion de toutes marques  
pour tracteurs agricoles va déménager ses activités de Noyelles-sur-Escaut à Marcoing. 

TRACTO PIÈCES  
Un déménagement  

pour développer de nouvelles activités

En février 2021, l’enseigne Tracto 
Pièces s’est installée à Noyelles-sur-
Escaut. L’entreprise voulait alors 
conquérir un nouveau marché.  
L’entreprise est spécialisée dans la 
pièce détachée agricole neuve et 
d’occasion. Elle existe depuis 1969  
et est surtout basée en Bretagne.   
« L’entreprise a été fondée par Henry 
Lecomte, confie Yves Marcheux, le 
responsable de l’agence de Noyelles. 
Il voulait implanter un magasin dans 
le Nord. Après plusieurs recherches 
de bâtiments, nous avons trouvé  
ces locaux proposés par la société 
Holmer. Nous sommes deux entités 
différentes mais nos activités sont 
complémentaires. »   
L’enseigne propose plus de 125 000 
références de pièces détachées  
agricoles dont 45 000 livrables sous 
deux jours.  

Le groupe possède son stock dans  
la centrale de Rennes.   
« On peut intervenir sur tous les 
types de tracteur et à tous les  
niveaux : le moteur, la boîte… Mais 
aussi sur l’outillage ou les autres 
machines : les charrues, les pulvéri-
sateurs ou encore les moisson-
neuses batteuses. Nos clients sont 
essentiellement présents dans les  
Hauts-de-France mais aussi en 
Belgique. »

TRACTO PIÈCES  
Rue du 8 mai 59159 NOYELLES-SUR-ESCAUT 
Ouvert : Du lundi au jeudi de 8h30 à 12h30 et de 14h à 18h.  
Le vendredi de 8h30 à 12h et de 14h à 17h30.  
03 74 02 57 12 
lecomte59@tracto-pieces.fr  
tracto-pieces.fr 

Un nouveau  
bâtiment  
à Marcoing  
Depuis février 2021, l’enseigne  
noyelloise s’est agrandie.  
Elle est passée d’un employé à trois.  
« Nous souhaitons développer  
l’activité atelier et créer  
un parc de pièces d’occasion,  
relate le responsable d’agence.  
Pour cela un déménagement  
est nécessaire. »   
Ainsi Tracto pièces a acquis un  
terrain sur le parc d’activités du Trou 
à Loup, à Marcoing. Un bâtiment 
d’environ 600 mètres carrés doit 
sortir de terre dans les prochains 
mois. En plus de développer ses 
nouvelles activités, l’enseigne  
gagnerait en visibilité et en confort.  
L’installation à Marcoing pourrait 
aussi s’accompagner de plusieurs 
recrutements. Le déménagement 
doit avoir lieu au deuxième semestre 
2025.

D É V E L O P P E M E N T  É C O N O M I Q U E  I



Quels sont les objectifs de l’OPAH ?  
L’objectif est de réhabiliter près de 180 logements et de rénover 80 façades 
sur un périmètre défini du Cœur historique de Cambrai, grâce à des aides  
financières et un accompagnement personnalisé (Audit, DPE, aide au  
montage des dossiers…).  
Cette opération permet également la remise  
sur le marché locatif de 34 logements vacants.

Ce projet mobilise, pour une durée de cinq ans, plus de 3,5 millions d’euros 
dont 474.250 € investis par la Ville de Cambrai et 418.250 € par la Commu-
nauté d’Agglomération de Cambrai. Cette initiative vise à transformer le cœur 
historique, afin de poursuivre son embellissement, de renforcer son attrac-
tivité et son dynamisme, et d’améliorer significativement la qualité de vie de 
ses habitants. Par ailleurs, la Communauté d’Agglomération de Cambrai met 
en place une caisse d'avance de 300.000 € par an. Cette caisse permet de 
préfinancer les subventions accordées par la Communauté d’Agglomération 
de Cambrai et la Ville de Cambrai aux porteurs de projets qui en font la demande. 

Dans la continuité des projets de requalification, notamment grâce à la Convention Action 
Cœur de Ville, la Communauté d'Agglomération de Cambrai et la Ville de Cambrai intensi-
fient leurs efforts pour revitaliser le centre historique de Cambrai. En collaboration avec 
l'Agence Nationale de l'habitat (ANAH) et dans le but de poursuivre la politique volontariste 
des collectivités, une Opération Programmée d’Amélioration de l’Habitat et de Renouvellement 
Urbain (OPAH-RU) est mise en œuvre pour traiter l’habitat ancien. 

DES AIDES POUR LA RÉNOVATION      
de l’habitat dans le cœur historique de Cambrai

Qu’est-ce qu’une 
OPAH-RU ?   

L'OPAH-RU est un programme  
de réhabilitation du parc privé  

sur un périmètre précis.  
Ce dispositif propose des aides  

financières et un accompagnement 
en faveur de la réalisation de travaux 

d'amélioration de l'habitat.

I  U R B A N I S M E
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Place  
Aristide 
Briand 

Vérifiez 
votre  

éligibilité

Qui peut en bénéficier ?   
Ce dispositif s’adresse aux propriétaires occupants  

et aux propriétaires bailleurs pour les réhabilitations.  
Il s’adressé également à toutes les personnes  
souhaitant sortir un logement de la vacance. 

Qui contacter ?   
Pour tout renseignement, INHARI vous accueille  

à la Maison de l’Habitat (sur rendez-vous) :

Pour quel logement ?   
Le logement doit être construit depuis au moins  
15 ans, être occupé ou loué à titre de résidence  
principale et doit se trouver dans un périmètre précis.  
Pour bénéficier des aides à la remise sur le marché, 
les logements doivent être vacants depuis au moins 
5 ans. 
 

Pour quels travaux ?   
Les travaux doivent être réalisés par un  
professionnel du bâtiment et ne doivent pas 
commencés avant le dépôt du dossier de  
demande d’aides.  

aRénovation énergétique 
Isolation des murs, réfection et isolation de toiture, 
remplacement des menuiseries, installation  
d’un système de chauffage performant, etc. 

 

aAdaptation du logement  
pour les personnes âgées  
et celles en situation de handicap 
Remplacement de la baignoire par une douche  
de plain-pied, installation d’un monte-escalier  
électrique, pose de mains courantes, etc. 

 

aRéhabilitation de logement vacant  
ou dégradé  
Remise aux normes de l'électricité,  
reprise des réseaux d'eau permettant  
de mettre le logement aux normes, etc. 

 

aEmbellissement de façade  
 

 

Quelles aides mobilisables ?(2)   
Les dispositifs d’aide de l’ANAH tels que MA PRIME 
RENOV’, MA PRIME ADAPT’, MA PRIME LOGEMENT 
DECENT et LOC’ AVANTAGE pourront être mobilisés 
en fonction du projet de travaux et complémentés 
par d’autre aides locales.  

(2) Aides soumises à conditions de revenus.  
 

Quel accompagnement ?   
La Communauté de d’Agglomération de Cambrai et la 
Ville de Cambrai ont confié l'animation de l’OPAH•RU  
à INHARI, opérateur Habitat. 
Cette assistance, gratuite et personnalisée permettra 
aux propriétaires de définir un projet en adéquation avec 
leurs besoins et leurs moyens financiers. Les conseillers 
habitat d’INHARI étudieront ainsi l’éligibilité du ménage 
et la recevabilité du projet. Ils aideront les propriétaires 
dans les démarches administratives, techniques et  
financières.

INHARI 
MAISON DE L’HABITAT 
3 rue d’Alger 
59400 CAMBRAI 
09 74 19 89 33 
cambrai@inhari.fr 
inhari.fr

U R B A N I S M E  I

Périmètre de l'OPAH•RU :  
Cœur historique de Cambrai
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La Clinique  
Saint-Roch  
de Cambrai  
labelliseé  
THQSE® OR    
La Clinique Saint-Roch de Cambrai 
a obtenu le label THQSE® (Très 
Haute Qualite ́ Sanitaire, Sociale et 
Environnementale) au niveau OR,  
la plus haute distinction en matière  
de responsabilité sociétale des  
entreprises. Cette reconnaissance 
souligne son engagement pour des 
soins de qualité dans un environne-
ment respectueux de la santé des 
patients et des salariés.  
 
Seuls deux autres établissements 
des Hauts-de-France ont atteint ce 
niveau d'excellence. Cette distinc-
tion renforce l'acce ̀s des habitants 
du Cambrésis à des infrastructures 
de sante ́ à la pointe de l’innovation 
et du respect environnemental.  

 
 
 
 
 
Bilan des actions  
de formation  
secourisme  
dans les ećoles  
de l’Agglo  
  
Au cours de l’année scolaire 2023-
2024, la Communaute ́d’Agglomeŕa-
tion de Cambrai a mis en place une 
série de d’initiations en secourisme 
pour les e ́lèves de CM2 des 
différentes écoles du territoire. Ces 
sessions, axées sur les gestes qui 
sauvent, ont permis de former un 
total de 146 élèves re ́partis dans 
plusieurs écoles.  
 
Tous les élèves ont rec ̧u une attes-
tation certifiant leur participation  
à cette sensibilisation, avec une  
remise officielle qui s’est tenue à  
Estrun le 20 juin 2024, en pre ́sence 
de Madame Dubois, Inspectrice de 
l’Académie de la circonscription  
de Cambrai / Le Cateau.  
 
Parallel̀ement, le personnel communal 
des écoles a également bénéficie ́  
de deux sessions de formation,  
organisées en octobre 2023 et en 
avril 2024 au siège de l’Agglome ́ra-
tion. Au total, 35 agents communaux 
ont été formeś, avec une remise des 
diplômes officielle le 13 juin 2024.  
 
C e s  i n i t i a t i v e s  s o u l i g n e n t   
l’engagement de la Communauté 
d’Agglome ́ration de Cambrai a ̀ pro-
mouvoir la sécurité et à sensibiliser 
aux gestes qui sauvent.  

L’Agglo renouvel̀e 
l’Appel a ̀projet 
« Prévention 
des dećhets / 
ećonomie  
circulaire »    
3ème e ́dition pour « L’appel a ̀ projets 
pour la prévention des déchets et 
l'économie circulaire » !  
 
Vous êtes une association locale 
avec un projet innovant dans ces 
domaines ? Ne manquez pas cette 
opportunite ́ de be ́néficier d'un sou-
tien financier de l'Agglo !  
 
L’aide peut atteindre jusqu'à 3.000 €, 
couvrant jusqu'à 70 % du coût total 
de votre initiative.  
 
Les projets doivent se dérouler entre 
le 1er janvier et le 31 décembre 2025 
sur le territoire de la Communauté 
d'Agglomération de Cambrai, et 
s'adresser a ̀ tout public. Vous avez 
jusqu'au 15 novembre 2024 pour 
soumettre votre candidature !  
 
Ensemble, continuons d'œuvrer pour 
un avenir durable et responsable !  
 
Infos : agglo-cambrai.fr

I  L ’ A C T U A L I T É  D E  L ’ A G G L O

Flash INFOS 
ACTUS

CAMBRAI

ESCAUDŒUVRES

AWOINGT

CAUROIR

CAGNONCLES

NAVES RIEUX-EN
CAMBRÉSIS

VILLERS-EN-CAUCHIES

IWUY

THUN-SAINT
MARTIN

THUN-L’ÉVÊQUE

ESTRUN

PAILLENCOURT
HEM-LENGLET

FRESSIES

ABANCOURT
BANTIGNY

HAYNECOURT

SANCOURT BLÉCOURT

CUVILLERS ESWARS

TILLOY-LEZ-
CAMBRAI

FONTAINE-NOTRE-DAME

PROVILLEANNEUX
MŒUVRES

BOURSIES

DOIGNIES

CANTAING-
SUR-ESCAUT

NOYELLES-
SUR-ESCAUT

FLESQUIÈRES
MARCOING

RUMILLY-EN-
CAMBRÉSIS

NIERGNIES

MASNIÈRES

ESNES

SÉRANVILLERS-
FORENVILLE

BANTOUZELLE

BANTEUX

GONNELIEU

VILLERS-GUISLAIN

GOUZEAUCOURT

VILLERS-PLOUICH

RIBÉCOURT-
LA-TOUR

HONNECOURT-SUR-ESCAUT

CRÈVECŒUR-
SUR-ESCAUT

LES-RUES-DES-VIGNES

LESDAIN

WAMBAIX

RAMILLIES

SAILLY-LEZ-
CAMBRAI

NEUVILLE-
ST-RÉMY

RAILLENCOURT-STE-OLLE

AUBENCHEUL-
AU-BAC



19Com•Action N°33 
Novembre 2024

L ’ A C T U A L I T É  D E  L ’ A G G L O  I

Des chantiers  
aux quatre coins  
de l’Agglo  
  
Au Parc du Lapin Noir, une voirie a 
été construite pour faciliter l'instal-
lation de l'entreprise « La fABrique à 
sucre », qui produira du sucre de 
betteraves bio.  
 
Le carrefour permettant notamment 
l’acce ̀s au golf du Cambre ́sis a été 
sécurisé grâce a ̀ un nouvel aména-
gement routier réalisé en partenariat 
avec le De ́partement du Nord.  
 
L'aire de covoiturage d'Awoingt,  
située près de l'usine Candia et face 
au restaurant La Gargote, est désor-
mais acheve ́e. Cet aménagement  
de l'Agglomération, soutenu par le 
Département du Nord, s'étend sur  
2 000 m2 et propose 29 places, dont 
2 avec bornes de recharge e ́lec-
trique, ainsi qu'un espace de ́dié 
aux motos.  
 
Au Parc d'Activités Val de Calvigny, 
des ameńagements visent a ̀accueillir 
de nouvelles entreprises, notamment 
avec la construction d'une nouvelle 
usine du Groupe SOLINA (voir ci-
contre), ainsi que la création d'une 
voirie, d'une voie cyclable, et d'un 
espace vert pour les employe ́s et  
riverains.  
 
Enfin, l’Agglo poursuit le déploie-
ment de l’éclairage LED et de 
vide ́osurveillance lde ses parcs  
d’activite ́s notamment au Parc de 
Cantimpre ́ et prochainement à  
Actipo ̂le.

Lancement de  
« Les entreprises s’engagent »  
Club du Nord, territoire du Cambreśis 
Le Président Nicolas Siegler a eu le 
plaisir d'accueillir le mercredi 16 octobre 
2024 dans les locaux de la Commu-
nauté d'Agglomération de Cambrai le 
lancement du Club du Nord, territoire 
du Cambrésis du dispositif « Les  
entreprises s’engagent », organisé par 
la CCI.  
 
Ce club départemental rassemble  
les entreprises de toutes tailles et de 
tous secteurs d’activité, les services 
de l'Etat et les structures locales  
œuvrant sur les sujets d’engagement 
des entreprises. Il offre l’opportunité 
aux entreprises de rencontrer une 

communauté de pairs engage ́s,  
passer à l’action collectivement et 
concrètement sur des thématiques 
d’engagement de la Communaute ́, 
participer a ̀ la construction de l'entre-
prise engagée de demain.  
 
À l’issu de cette rencontre, le Sous-
préfet Fayçal DOUHANE a remis avec 
le Président Nicolas SIEGLER un  
diplôme aux entreprises engage ́es.  
 
U n  b e l  e x e m p l e  d ’e n g a g e m e n t   
collectif pour construire un avenir plus 
solidaire et durable dans le Cambrésis. 

Le groupe SOLINA  
choisit une nouvelle fois l’Agglo  
pour son développement 
Le groupe SOLINA, propriétaire de « 
Sauces et Créations », renforce son 
ancrage sur le territoire de la Commu-
nauté d'Agglomération de Cambrai 
avec une nouvelle usine dans le parc 
d’activités du Val de Calvigny à Iwuy 
prévue pour 2026.  
 
Cette unité agroalimentaire de 8 000 m2 
fabr iquera des sauces et  d ivers   
produits alimentaires. 
Dès son ouverture, elle emploiera 60 
salariés pour atteindre 100 salariés à 
l’horizon 2027.  
 

Ce projet, en plus de créer de nouveaux 
emplois, contribuera au développe-
ment économique local.  
 
Cette implantation témoigne du sou-
tien actif dans l’accompagnement  
des entreprises et la valorisation  
d’infrastructures modernise ́es.  
 
En collaboration avec la Région 
Hauts-de-France, la CAC soutient ce 
projet stratégique, renforçant ainsi 
l’attractivité du territoire pour l’indus-
trie agroalimentaire. 
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Chaque année, les foulées de la folie à Fontaine Notre Dame se teintent de rose.

Antoine Vanholebeke affiche un large 
sourire.  Après cinq ans de travail, sa 
première cuvée est enfin prête. Les 
vendanges réalisées en 2023 lui ont 
permis de créer le premier vin 100 % 
made in Cambrésis. Les premières 
bouteilles de l’Alouette* sont sorties de 
son chai. « Cette année, nous avons 
produit 14 hectolitres soit environ 1 700 
bouteilles. Ce vin est disponible en 
vente directe mais aussi chez certains 
cavistes. »  
 

Des projets  
plein la tête  
Cette première production en appelle 
beaucoup d’autres. Le vigneron a en 
effet plein de projets en tête.  

« Cette année, j’ai planté 5 000 nou-
veaux pieds de vigne. Ils produiront  
à partir de 2026 et permettront de  
produire l’Alouette en plus grande 
quantité. Avant 2026, je souhaite  
également planter un cépage différent 
peu connu qui résiste mieux aux  
maladies. Et peut-être un jour créer  
un chardonnay pétillant qui donnerait 
un crémant du Haut Escaut. » 
Le jeune cultivateur a, comme l’an  
dernier, fait appel aux bénévoles pour 
les vendanges.  
« J’ai créé une association qui réunit 
une centaine de membres. Les ven-
danges durent sept à huit jours étalés 
sur plusieurs semaines pour travailler 
avec des maturités différentes et ainsi 
créer une nouvelle cuvée. » 
 

Un travail multi  
casquette  
En se lançant dans l’aventure, Antoine 
avait bien conscience de l’ampleur de 
la tâche qui l’attendait. « Auparavant 
j’étais agriculteur. Aujourd’hui, je cultive 
le produit, je le transforme et je le vends, 
en élaborant le marketing et la com-
munication. Les trois aspects du travail 
me passionnent. »  
Samedi 14 septembre, pour le lancement 
de la cuvée, 500 personnes étaient  
réunies au cœur des vignes.  

Le jeune bantouzellois a endossé le 
rôle d’animateur et de représentant de 
son produit. « Ce projet est développé 
de façon artisanale. On prend le temps 
pour chaque bouteille pour proposer 
un produit de qualité. »  
En plus de son vin, Antoine propose 
également du miel produit au milieu de 
ses vignes et des verres personnalisés 
aux couleurs du Vignoble du Haut  
Escaut. 
 

L’Alouette un nom 
qui est arrivé  
naturellement  
Pas facile de trouver un nom qui sonne 
bien quand on sort sa première cuvée. 
Antoine Vanholebeke a longtemps  
réfléchi et le nom a fini par s’imposer  
de lui-même. « Quand on est dans la  
parcelle, à longueur de journée on  
entend de nombreux oiseaux, notam-
ment des alouettes. En plus comme  
on fait tout à la main, il n’y aucun bruit 
de machine pour les perturber. » Cette 
première cuvée porte donc le nom de  
« l’Alouette ». 
 
 
 
 
 
 

I  L ’ A G G L O  F I È R E  D E  S O N  T E R R I T O I R E

Samedi 14 septembre, Antoine Vanholebeke a lancé sa première cuvée : l’Alouette.  
Le premier vin 100 % fabriqué dans le Cambrésis est né. 

L’ALOUETTE : la première cuvée  
du Vignoble du Haut Escaut

Un vin blanc  
100%  

chardonnay  
L’Alouette est un vin 

blanc sec, il a des notes 
subtilement fruitées 

avec des teintes 
d’agrumes.  

*L’abus d’alcool est dangeureux pour la santé. À consommer avec modération

VIGNOBLE  
DU HAUT ESCAUT 
7 rue du Pont L’évêque 
59266 BANTOUZELLE 
06 74 16 28 82 

Vignoble du Haut Escaut
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CAMBRAI TANK 1917  

DU TERRAIN DE JEU AU CHAMP DE BATAILLE

 Ouvert les mercredis, samedis et dimanches de 14h à 17h30  
Ouverture quotidienne de 14h à 17h30 pendant les vacances scolaires.  

Entrée : 6 € tarif plein, 4 € tarif réduit  
(habitants CAC, étudiants, mineurs, pass' musées 14-18) 

Rue du Calvaire 59267 Flesquières 03 27 73 49 57

 
Le CT17 a désormais son compte Facebook  
mais aussi un compte Instagram.  
Il est possible d’y suivre  
toutes les activités et actualités :  

cambraitank1917

NOUVEAU

Le centre d’interprétation Cambrai Tank 
1917 est un lieu de mémoire qui met en  
lumière la bataille de Cambrai. Implanté au 
cœur du champ de bataille, le site permet 
de comprendre les évènements de  
novembre et décembre 1917.   
Découvrez un impressionnant vestige des 
combats, le tank Deborah D51. Retrouvé 
sous terre en 1998, ce témoin exceptionnel 
faisait partie des 476 chars ayant pris part  
à l’offensive britannique contre la ligne  
Hindenburg. Objets, photographies et films 
d'archives permettent de saisir la brutalité 
et le caractère inédit de la bataille, qui 
constitue la première attaque massive de 
tanks de l’histoire. Faites connaissance 
avec l’équipage de Deborah D51, et décou-
vrez le destin émouvant de ses membres. 
Quatre d’entre eux sont inhumés dans le  
cimetière militaire qui jouxte le centre.
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ARCHÉO’SITE 
882 Rue Haute  
59258 LES-RUES-DES-VIGNES 
09 70 21 17 46 
contact-archeosite@agglo-cambrai.fr 
www.agglo-cambrai.fr>nosmissions>culture

Un été olympique   
À L’ARCHÉO’SITE   
Pendant tout l’été, les visiteurs de l’Archéo’site ont pu connaître  
les mêmes sensations que lors des spectacles sportifs de l’Antiquité  
et du Moyen-Âge. 
Au programme, ateliers divers, tir à l’arc, combats de gladiateurs,  
reconstitutions en lego de cirques pour les courses de chars  
ou encore match de choule, ce sport ancêtre du rugby. 
Amateur de sport ou non, le public a pu faire un bond dans le passé. 
Les animations proposées retraçaient une période allant des jeux  
de la Grèce antique jusqu’aux sports tels qu’ils étaient pratiqués  
au Moyen-Âge.  
La saison de l’Archéo’site s’est clôturée par la narration d’un récit  
terrifiant « La malédiction de Mithra » pendant les vacances  
de la Toussaint.

L’actu du 
CONSERVATOIRE

CONSERVATOIRE  
DE CAMBRAI 
31 Bd. de la Liberté  
59400 CAMBRAI 
03 27 81 29 90 
conservatoire@agglo-cambrai.fr 
www.agglo-cambrai.fr

De nouveaux manuels 
pour les élèves  

du Conservatoire   
Début octobre, les élèves du Conser-
vatoire de Cambrai ont reçu leurs 
nouveaux manuels, soigneusement 
sélectionnés par l’équipe enseignante 
pour correspondre aux récents  
programmes. 
Ces manuels, modernes et ludiques, 
encouragent un apprentissage dyna-
mique tout en offrant une structure 
claire, adaptée à chaque niveau. 
Grâce à une initiative de la Communauté 
d’Agglomération de Cambrai, ces  
supports sont désormais prêtés  
gratuitement aux élèves. 
Avec ces nouveaux outils en main,  
les élèves sont prêts à s'épanouir  
pleinement dans leur parcours musical ! 



Les équipements culturels de l ’Agglo

I
 A

G
E

N
D

A
 

C
U

L
T

U
R

E
L

 
RENCONTRE AVEC 
ÉRIC FOUASSIER  
Auteur de la série le bureau  
des affaires occultes.  
À l'occasion de la sortie  
du quatrième opus du Bureau 
des affaires occultes, venez  
à la rencontre d'Eric Fouassier, 
auteur de romans historiques, 
mais aussi docteur en pharmacie 
spécialiste de l'histoire  
de la médecine et passionné 
d'énigmes et de code secrets. 
Vendredi 13 décembre à 19h 
Tout public - Réservation conseillée
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EN EXPLORATION, 
au fil de l’histoire et de ses traces   
Tout au long de l’automne, parcourez les multiples traces du passé en visitant la grande exposition patrimoniale 
du Labo et en assistant aux conférences d’histoire et d’égyptologie d’éminents professeurs. Ne ratez pas le  
détour au cœur des volcans, proposé dans le cadre du Mois du film documentaire.

EXPOSITION 
Au fil des traces  
de l’histoire.  
Un labyrinthe  
Cette exposition  
vous propose de découvrir  
les multiples traces  
patrimoniales,  
matérielles ou immatérielles 
héritées du passé à Cambrai.   
Au détour d’un passage, 
d’une galerie, se dévoilent 
manuscrits, incunables, 
cartes, photographies  
et autres objets qui invitent  
à explorer l’histoire  
cambrésienne, à en lire  
et à en comprendre le fil. 
Jusqu’au 2 janvier 2025

LES RENCONTRES  
HISTORIQUES 
Conférences 

 
 
 
 
Le carbone 14 appliqué  
à l’Égypte ancienne  
Avec Thomas Gamelin, docteur en égyptologie.  
Depuis la célèbre expédition de Napoléon  
Bonaparte (1798-1801), la vallée du Nil  
est associée au gigantisme par ses pyramides 
et ses temples à la conservation exceptionnelle. 
À partir du XIXème siècle, elle est devenue  
le terrain privilégié des archéologues dont  
les fouilles bénéficient, depuis près de 70 ans, 
du travail de laboratoires spécialisés,  
notamment en matière de datation.  
La fameuse technique du carbone 14 apporte 
une aide précieuse sur la datation des tissus, 
des résidus et, bien sûr, des momies ! 
Vendredi 15 novembre à 19h  
- Tout public – Accès libre  

 
Incunables  
et techniques d’imprimerie  
Avec Jean-Eudes Girot, professeur  
à l’université polytechnique des Hauts-de-
France  et spécialiste de la Renaissance.  
L’apparition de la technique de reproduction 
des textes à l’aide de caractères mobiles  
(l’imprimerie) au début des années 1450  
par Gutenberg répondait à un besoin,  
comme le prouve le succès immédiat de cette  
invention. On recense en effet plus de 28 000 
éditions différentes antérieures à 1501, soit  
plusieurs millions de livres imprimés.  
C’est cette histoire qui sera abordée, depuis  
les conditions qui ont favorisé l’apparition  
de l’imprimerie jusqu’au succès prodigieux  
du livre imprimé dans toute l’Europe, avec  
des conséquences à la fois intellectuelles  
et économiques très importantes. 
Samedi 14 décembre à 16h  
- Tout public – Accès libre 
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Retrouvez l’intégralité de la programmation  
sur le site du Labo : lelabocambrai.fr 

et dans Prismes, l’agenda trimestriel,  
disponible dans toutes les mairies  

de la Communauté d’Agglomération  
de Cambrai,  

à  l’Office de tourisme et au Labo-Cambrai.

Autour de l’exposition 
Vertiges  

Vidéo-mapping par Erik Chevalier 
Embarquez pour une expérience labyrinthique dans le patrimoine cambrésien.  

Dans cette création audiovisuelle, documents historiques et sources sonores se rejoignent  
pour vous offrir une expérience patrimoniale dépaysante.  
Tout public - Accès libre aux heures d’ouverture du Labo

LE LABO 
2 Rue Louis Renard 
59400 CAMBRAI 
Entrée gratuite 
03 74 51 00 00 
www.lelabocambrai.fr

Tout public - Accès libre aux heures d’ouverture du Labo. 
Visites guidées le mercredi et le dimanche à 16h30
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1 454 habitants 
Les Gouzeaucourtois,  
Gouzeaucourtoises   
 
Superficie : 1 211 hectares 

 
 BUDGET COMMUNAL 
Fonctionnement : .....1.573.418  € 
Investissement : ........3.174.800  € 
 
Foncier bâti :.................................34,14 %  
Foncier non bâti : .....................40,18 %  

Taxe d’habitation sur  
les résidences secondaires :..............16,33 %

MAIRIE GOUZEAUCOURT 
Place de la mairie  
59231 GOUZEAUCOURT 
La mairie est ouverte tous les matins  
du lundi au samedi de 9h à 12h. 
03 27 82 12 41 
Mairie.gouzeau@wanadoo.fr 
www.gouzeaucourt.fr 

Ville de Gouzeaucourt

CAMBRAI

ESCAUDŒUVRES

AWOINGT

CAUROIR

CAGNONCLES

NAVES RIEUX-EN
CAMBRÉSIS

VILLERS-EN-CAUCHIES

IWUY

THUN-SAINT
MARTIN

THUN-L’ÉVÊQUE

ESTRUN

PAILLENCOURT
HEM-LENGLET

FRESSIES

ABANCOURT
BANTIGNY

HAYNECOURT

SANCOURT BLÉCOURT

CUVILLERS ESWARS

TILLOY-LEZ-
CAMBRAI

FONTAINE-NOTRE-DAME

PROVILLEANNEUX
MŒUVRES

BOURSIES

DOIGNIES

CANTAING-
SUR-ESCAUT

NOYELLES-
SUR-ESCAUT

FLESQUIÈRES
MARCOING

RUMILLY-EN-
CAMBRÉSIS

NIERGNIES

MASNIÈRES

ESNES

SÉRANVILLERS-
FORENVILLE

BANTOUZELLE

BANTEUX

GONNELIEU

VILLERS-GUISLAIN

GOUZEAUCOURT

VILLERS-PLOUICH

RIBÉCOURT-
LA-TOUR

HONNECOURT-SUR-ESCAUT

CRÈVECŒUR-
SUR-ESCAUT

LES-RUES-DES-VIGNES

LESDAIN

WAMBAIX

RAMILLIES

SAILLY-LEZ-
CAMBRAI

NEUVILLE-
ST-RÉMY

RAILLENCOURT-STE-OLLE

AUBENCHEUL-
AU-BAC

I  À  L A  D É C O U V E R T E  D E  :  

Gouzeaucourt

Gouzeaucourt est la commune la plus au sud de la CAC. Elle est à la frontière  
avec le Pas-de-Calais, la Somme et l’Aisne. La commune a intégré l’Agglo en 2017. 
À sa tête, on trouve Jacques Richard, maire depuis 2009. 
Il avait été adjoint de 1995 à 2008.  
LES PROJETS  
Le projet du mandat était la création de la maison de santé pluriprofessionnelle. « À l’ori-
gine, confie le maire, ce sont les professionnels de santé qui sont venus nous voir pour 
lancer ce projet. Depuis 2017, Il y a eu un certain nombre d’obstacles à surmonter pour 
voir ce bâtiment sortir de terre. » La maison de santé accueillera 14 professionnels de 
santé mais aussi un espace France Services dans lequel il sera possible de réaliser ses 
cartes d’identité et passeports. L’autre projet important terminé en 2021 est celui de la  
rénovation de la salle des fêtes. Cette année, la commune installera 16 caméras de  
vidéosurveillance aux entrées de ville avec un système de lecture de plaques.  
LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE  
Gouzeaucourt compte 20 personnes réparties entre l’administratif et les services tech-
niques. Deux écoles sont présentes dans la commune : l’école privée Sacré cœur et l’école 
publique. « Les élèves ont d’ailleurs lancé une démarche pour lui attribuer un nom. » 
La commune dispose de nombreux commerces et de services de proximité. « C’est un 
bourg attractif qui rayonne sur de nombreux villages aux alentours. En plus, la sortie 
d’autoroute à proximité nous permet d’attirer des entreprises. »  
LA VIE COMMUNALE  
Gouzeaucourt compte une vingtaine d’associations. Parmi les grandes dates de la  
commune il y a la fête communale le 3ème dimanche de septembre.  
Au programme : fête foraine, brocante et expositions de quelques associations.  
La fête de la courge a lieu chaque année en octobre.  
Enfin en 2025, les Foulées du Riot feront  
leur grand retour. Elles se tiendront le lundi  
de Pâques.

Jacques Richard

LE TRÉSOR  
DE LA  
COMMUNE  
Jacques Richard  
le maire confie :  
« InnovaFeed est  
en quelque sorte  
un trésor pour la 
commune.  
C’est une immense 
fierté pour notre 
commune et notre 
territoire.  
L’entreprise a choisi 
Gouzeaucourt  
pour implanter son 
centre recherche  
et développement. »  
Deuxième fierté pour 
le maire : l’obtention 
du label « territoire bio 
engagé ».  
« Pour l’obtenir il faut 
que 6 % de le surface 
agricole en bio.  
À Gouzeaucourt, 
nous avons 17,2 %  
en bio. Nous avons 
des agriculteurs  
engagés. Ils propo-
sent notamment  
plusieurs actions  
anti gaspillage. »

Pour connaître l’histoire des communes 
www.agglo-cambrai.fr

À gauche : La maison de santé 
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305 habitants 
Les Gannelons, Gannelonnes  
 
Superficie : 497 hectares  
 BUDGET COMMUNAL 
Fonctionnement :............623.741 € 
Investissement :................213.351 €  
Foncier bâti : ................................27,85 %  
Foncier non bâti :....................36,25 %  

Taxe d’habitation sur  
les résidences secondaires :..............15,53 %

MAIRIE DE GONNELIEU 
Grand rue 59231 GONNELIEU 
La mairie est ouverte  
le lundi de 17h à 19h  
et le mercredi de 10h30 à 12h  
et de 17h à 19h. 
03 27 82 81 02 
mairie.gonnelieu@wanadoo.fr 

Mairie de Gonnelieu

CAMBRAI

ESCAUDŒUVRES

AWOINGT

CAUROIR

CAGNONCLES

NAVES RIEUX-EN
CAMBRÉSIS

VILLERS-EN-CAUCHIES
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THUN-L’ÉVÊQUE
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HEM-LENGLET
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ABANCOURT
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HAYNECOURT

SANCOURT BLÉCOURT

CUVILLERS ESWARS

TILLOY-LEZ-
CAMBRAI

FONTAINE-NOTRE-DAME

PROVILLEANNEUX
MŒUVRES

BOURSIES

DOIGNIES

CANTAING-
SUR-ESCAUT

NOYELLES-
SUR-ESCAUT

FLESQUIÈRES
MARCOING

RUMILLY-EN-
CAMBRÉSIS

NIERGNIES

MASNIÈRES

ESNES

SÉRANVILLERS-
FORENVILLE

BANTOUZELLE

BANTEUX

GONNELIEU

VILLERS-GUISLAIN

GOUZEAUCOURT

VILLERS-PLOUICH

RIBÉCOURT-
LA-TOUR

HONNECOURT-SUR-ESCAUT

CRÈVECŒUR-
SUR-ESCAUT

LES-RUES-DES-VIGNES

LESDAIN

WAMBAIX

RAMILLIES

SAILLY-LEZ-
CAMBRAI

NEUVILLE-
ST-RÉMY

RAILLENCOURT-STE-OLLE

AUBENCHEUL-
AU-BAC

I  À  L A  D É C O U V E R T E  D E  :  

Gonnelieu

LES PROJETS  
En 2020, la commune de Gonnelieu a lancé la rénovation du clocher de son église. L’intérieur 
et l’extérieur ont été refaits. La fin des travaux a été symbolisée par la pose du coq en tant 
que girouette. Depuis cette année, la commune s’est lancée dans un nouveau grand projet : 
la rénovation de l’ancien café de la commune. « Nous souhaitons aménager un Estaminet, 
confie la maire. L’idée est de créer un commerce de proximité multi-services où les gens 
du village et des alentours peuvent se retrouver. » Le café de Gonnelieu a disparu dans les  
années 80. Depuis, il n’y a plus de commerce présent dans le village. Tout est refait du sol 
au plafond y compris la toiture. La livraison est prévue pour le milieu d’année 2025. « On 
cherche un partenaire pour ce commerce. On espère une ouverture pour la fin d’année 
2025. » 
 
LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE  
Gonnelieu compte deux employés : une secrétaire de mairie et une personne pour 
l’entretien des locaux. En projet, la commune souhaiterait se doter d’une personne 
pour la partie technique. Côté école, la commune fonctionne en regroupement  
pédagogique intercommunal avec Villers-Plouich. La classe cycle 3 (du CE2 au CM2) 
est présente dans la commune. Elle compte 14 élèves. 
 
LA VIE COMMUNALE  
La commune compte trois associations : le comité des fêtes, le club des aînés et la société 
de chasse. Le club des aînés se réunit tous les mardis pour des jeux divers. Depuis 2018, une 
brocante est proposée le dimanche de Pâques. Le 2ème week-end de septembre, un repas 
moules frites et des jeux gonflables sont proposés pour la fête communale. Le 27 octobre 
la commune s’est à nouveau mobilisée pour Octobre Rose à travers une marche dont les  
bénéfices seront reversés à l’association EMERA.

Gonnelieu est située au sud de l’Agglo de Cambrai.  
Elle a intégré la CAC en 2017 lors de la fusion avec la communauté de communes 
de la Vacquerie. Karine Morelle est maire depuis 2020.  
Auparavant elle avait effectué un mandat de conseillère municipale.

Karine Morelle

LE TRÉSOR  
DE LA COMMUNE  

L’église de la commune a été rénovée et inaugurée en mars 2023. En 2022, un nouveau coq  
a été installé sur la pointe de ce toit. L’ancien avait été retiré en 2010, face aux risques de 
chute. Cette ancienne girouette est conservée et sera exposée prochainement dans la mairie.

Pour connaître l’histoire des communes 
www.agglo-cambrai.fr
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LE TRÉSOR DE LA COMMUNE  
L’étang communal est un havre de paix.  

Cinq moutons y sont présents pour une gestion en éco pâturage.  
Il a également une vertu pédagogique avec un verger qui abrite 70 arbres fruitiers.  

Les écoles s’y rendent souvent pour y découvrir la faune et la flore.

 
3 400 habitants 
Les Iwuysiens, Iwuysiennes  
 
Superficie : 1 275 hectares 

 
 BUDGET COMMUNAL 
Fonctionnement : ...6.240.000 € 
Investissement :........4.736.000 € 
 
Foncier bâti :..........................................41 %  
Foncier non bâti :.....................38,15 %  

Taxe d’habitation sur  
les résidences secondaires :..............17,08 %

MAIRIE D’IWUY 
35 rue Foch 
59141 Iwuy 
La mairie est ouverte tous les jours  
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h15 
03 27 37 90 31 
accueil@mairie-iwuy.com 
www.iwuy.fr 

Mairie de Gonnelieu
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LES PROJETS  
Le projet le plus important du mandat est la réfection complète de l’école Joliot-Curie. 
En 2021, les prémices du projet étaient réalisées. Les travaux ont débuté en 2023. 
Après divers aléas de chantier, le nouveau bâtiment devrait être livré au premier 
semestre 2025. « Nous espérons une rentrée dans les nouvelles classes après 
les vacances de Pâques, commente le maire. Douze classes seront créées. La  
réhabilitation d’un autre bâtiment dédié au périscolaire est également prévue. » 
Quand cette nouvelle école sera terminée, l’ancienne sera démolie et le parvis de 
l’école sera réaménagé pour permettre un accès sécurisé aux enfants. D’autres projets 
importants ont vu le jour dans la commune. Deux résidences sont sorties de terre. 
Une de 52 logements rue Simone Veil et une deuxième rue du 4 septembre de 28 
logements et de 17 terrains libres de construction. En 2024, toute la ville s’est dotée 
d’un éclairage public en LED. Environ 600 points lumineux ont été changés. Enfin, 
le stade de football a été entièrement refait. 
 
LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE  
La commune d’Iwuy compte une quarantaine d’employés. Deux écoles sont  
présentes dans la commune : l’école Joliot-Curie qui compte 255 élèves et la  
maternelle Victor-Duruy qui compte 150 élèves. Côté services, la ville d’Iwuy  
dispose de tous les commerces et services de proximité. 
 
LA VIE COMMUNALE  
Iwuy compte 28 associations dans tous les domaines d’activités. Parmi les grands 
rendez-vous de l’année, une ducasse est organisée pendant le week-end de 
Pâques. Elle s’accompagne de diverses animations d’associations. Le premier  
dimanche de juin, ce sont les festifolie à Iwuy avec le carnaval de la chaise, un 
concert et de nombreuses animations. Enfin, pendant la période de Noël, une  
descente du Père Noël depuis le clocher de l’église est organisée. À noter en 2023, 
la commune a lancé la cérémonie des chaises d’or afin de mettre à l’honneur les 
associations de la ville.

Iwuy est situé aux portes du Valenciennois. Son emplacement est assez  
stratégique avec la sortie d’autoroute située à la sortie de la commune.  
Iwuy a intégré l’Agglo de Cambrai en 2009. Auparavant elle ne faisait partie  
d’aucun rassemblement de communes. Le maire est Daniel Poteau depuis 2008.

Daniel Poteau 

I  À  L A  D É C O U V E R T E  D E  :  

Iwuy 
 

Pour connaître l’histoire  
de la commune 

www.agglo-cambrai.fr
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775 habitants 
Les Ruvignois, Ruvignoises  
 
Superficie : 1 785 hectares 

 
 BUDGET COMMUNAL 
Fonctionnement :.......1.211.044 € 
Investissement : ........1.823.203 € 
 
Foncier bâti : ...............................28,56 %  
Foncier non bâti : ....................49,22 %  

Taxe d’habitation sur  
les résidences secondaires :...............11,39 %

MAIRIE DE LES-RUES-DES-VIGNES 
495 rue Haute  
59258 LES-RUES-DES-VIGNES 
La mairie est ouverte les lundis, mardis, jeudi  
de 8h30-12h30 et 14h à 17h  
et mercredi et vendredi  
de 8h30 à 12h. 
03 27 78 42 16 
Mairie.ruesdesvignes@wanadoo.fr
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LES PROJETS  
Depuis 2020, plusieurs projets ont été menés dans la commune. Le mille-club a été 
rénové et baptisé salle Marcel Duchemin. Un city stade a été aménagé à deux pas de 
cette salle. Deux aires de jeux ont été construites : une aux abords de l’école et la 
deuxième dans l’espace découverte. Onze caméras ont été installées aux entrées de 
ville et dans le centre-ville. Prochainement, la commune souhaiterait lancer un espace 
polyculturel. « L’école de musique est à l’étroit dans ses locaux, souligne le maire. Elle 
compte 70 élèves. L’espace polyculturel permettrait de les accueillir mais aussi 
d’accueillir d’autres associations, des expositions et des concerts. » Les travaux 
doivent démarrer avant la fin d’année.  

LE FONCTIONNEMENT DE LA COMMUNE  
Les-Rues-des-Vignes compte neuf employés pour l’administratif, les services  
techniques mais aussi l’école. L’école compte 75 élèves et trois classes. Elle n’a pas 
de nom mais les élèves pourraient bientôt travailler pour lui en trouver un.  

LA VIE COMMUNALE  
Chaque année, une soixantaine de rendez-vous rythment la vie de la commune.  
Les-Rues-des-Vignes compte 16 associations parmi lesquelles on trouve l’école de  
musique qui compte 70 élèves répartis sur 17 communes. « L’association cherche  
des partenaires pour maintenir et développer les actions en faveur de la musique  
en milieu rural. » L’Union Sportive des Rues-des-Vignes compte deux équipes seniors, 
une école de football qui compte 115 enfants. Parmi les grands rendez-vous de l’année, 
notons la fête communale le week-end suivant le 14 juillet.

Les-Rues-des-Vignes est le point culminant de la CAC avec ses 146 mètres  
de hauteur maximum. La commune fait partie de l’Agglo depuis 2013.  
À sa tête on trouve Marc Langlais. Maire depuis 2014, il siège au conseil municipal 
depuis 1989.

Marc Langlais

I  À  L A  D É C O U V E R T E  D E  :  

Les-Rues-des-Vignes
 

Pour connaître l’histoire  
de la commune 

www.agglo-cambrai.fr

LE TRÉSOR  
DE LA COMMUNE  

L’Archéo’site et l’Abbaye de Vaucelles sont deux lieux culturels qui attirent chaque année  
de nombreux visiteurs. Parmi les rendez-vous importants de l’Abbaye, notons les orchidées, 
le festival de la bière ou encore le marché de Noël. À l’Archéo’site, outre la programmation 
annuelle de la structure, les feux de la Saint-Jean mais aussi la fête de la Vigne drainent  
de nombreux visiteurs.




